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    GemVertr 
                                                               Gemeindevertretung Erzhausen 

Erzhausen, den 13.11.2023 

N I E D E R S C H R I F T  
zur 20. Sitzung  

am Donnerstag, den 09.11.2023. 

Sitzungsbeginn: 20:06 Uhr Sitzungsende: 21:20 Uhr 

(Anwesenheitsliste entfernt) 
Frau  Claudia Lange Bürgermeisterin  

 

Herr  Dr. Andreas Heidenreich 1. Beigeordneter  
 

Herr  Dr. Jochen Hechler Beigeordneter  
Frau  Adelheid Klaus Beigeordnete  
Herr  Axel Mönch Beigeordneter  
Herr  Hubertus Riedl Beigeordneter  

 

 

Gemeindevertretung: 

<GfE>: 
Herr  Markus Boulanger Stellv. Vorsitzender der Gemeindevertreter 
Frau  Melanie Emmerich Gemeindevertreterin  
Frau  Tanja Launer Vorsitzende der Gemeindevertretung 
Herr  Tobias Pippart Gemeindevertreter  
Herr  Harald Schaupp Gemeindevertreter  
Herr  Achim Schnur Gemeindevertreter  
Herr  Wolfgang Sperber Gemeindevertreter  
Frau  Sonja Weiß Gemeindevertreterin  

 

 
SPD: 
Frau  Emilie Becker Gemeindevertreterin  
Herr  Pirmin Bozkurt Gemeindevertreter  
Herr  Jörg Dohn Gemeindevertreter  
Frau  Özlem Gün Stellv. Vorsitzende der Gemeindevertretung 
Herr  Dietrich Schmid Gemeindevertreter  
Herr  Norman Schneider Gemeindevertreter  

 

 
CDU: 
Herr  Daniel Seibold Gemeindevertreter  
Herr  Christian Spohn Gemeindevertreter  

 

 
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN: 
Frau  Renate Battenberg Gemeindevertreterin  
Herr  Bastian Endres Gemeindevertreter  
Herr  Steffen Greb Gemeindevertreter  
Frau  Lotta Ludwig Gemeindevertreterin  
Frau  Julia Sipreck Gemeindevertreterin  
Herr  Klaus Süllow Stellv. Vorsitzender der Gemeindevertretung 
Herr  Maximilian Wolf Gemeindevertreter 20:41 - 21:20 Uhr 

 

 

Schriftführer: 
 

Herr  Alexander Steinmetz Schriftführer  
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Tagesordnung: 
 
1. Feststellung der Beschlussfähigkeit und evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der 

letzten Sitzung 
Die Vorsitzende der Gemeindevertretung Tanja Launer begrüßt um 20:06 Uhr die Anwesenden 
und eröffnet die ordnungsgemäß und mit verkürzter Ladungsfrist einberufene 20. Sitzung der 
Gemeindevertretung. Die Beschlussfähigkeit wird mit 22 Mitgliedern festgestellt. Einwendungen 
gegen die Niederschrift der letzten Sitzung vom 28.09.2023 liegen nicht vor und werden auch 
nicht erhoben. 

 
2. Bericht des Gemeindevorstandes 

Bürgermeisterin Claudia Lange berichtet für den Gemeindevorstand: 
 
Der 9. November 
Anlässlich des Datums der heutigen Sitzung möchte ich den Bericht des Gemeindevorstands mit 
einer Erinnerung an die historischen Ereignisse von 1918, von 1938 und von 1989 beginnen. 
Inzwischen spüren wir alle, dass Frieden und gesellschaftlicher Zusammenhalt keine 
Selbstverständlichkeit sind. Ich möchte einen Appell zum gesellschaftlichen Zusammenhalt an 
Sie richten. Ich möchte Sie als Gemeindevertreter, uns als Gemeindevorstand und die 
Erzhäuserinnen und Erzhäuser aufrufen, dass wir uns nicht an Aktionen beteiligen, die das Ziel 
haben, Unfrieden in der Gesellschaft zu schüren. Dass wir respektvoll miteinander umgehen. 
Dass wir einstehen für ein Recht auf Leben, auf Freiheit und auf Achtung und Gleichbehandlung 
aller Menschen, gleich woher sie kommen und welche Überzeugungen und Lebensweisen sie 
haben. Ich möchte Sie bitten einzuschreiten, wenn Grenzen überschritten und verletzt werden. 
Ich möchte Sie bitten, aktiv für eine Gesellschaft einzutreten, die offen, achtsam und konstruktiv 
und menschlich ist. 
 
Haushaltsplan 2024 
Der Haushaltsplan stellt uns in den kommenden Jahren vor Herausforderungen. Der 
Gemeindevorstand beriet bisher in einer Sitzung und zwei Klausuren. Ein weiterer Klausurtermin 
steht noch aus. Für 2024 können wir noch unter Verwendung der Rücklagen einen 
ausgeglichenen Haushalt erreichen, in den Folgejahren entwickelt sich ohne größere 
Korrekturen eine strukturelle Unterdeckung. Die Gemeindeverwaltung und der 
Gemeindevorstand haben sich darum zusätzliche Zeit zur Prüfung und zur Vorbereitung der 
Beratung mit den Gemeindevertretern genommen. Die Einbringung ist für den 15.12.2023 und 
die Beschlussfassung für Anfang Februar 2024 vorgesehen. 
 
Neubau Kita Hainpfad (VI/288) 
Bei den Holzbauarbeiten tritt ein signifikanter Verzug auf, da die unterbeauftragte 
Firma die Dacharbeiten nicht vertragsgemäß liefern konnte und statt Oktober die 
Lieferung für Januar angekündigt hat. Die Beteiligten sind zur Minimierung von Kosten 
und Konsequenzen in engem Austausch, die Gemeinde ist juristisch beraten. 
Folgende Gewerke wurden aufgrund mehrerer Beschlüsse vergeben: 
 Putz-, Maler und Lackiererarbeiten für 111 TEUR 
 Estricharbeiten 54 TEUR 
 Fliesenarbeiten 54 EUR 
 Bodenbelagsarbeiten 61 TEUR 
 Glasrahmenelemente 55 TEUR 
 Heizungsarbeiten 334 TEUR 
 Sanitärarbeiten 222 TEUR 
 
Neubaugebiet „Die vier Morgen" 
Aktuell ruht die Baustelle, da das benötigte Dämmschüttmaterial zu angemessenen Preisen nicht 
erhältlich ist. Das ist wegen der großzügig bemessenen Fertigstellungsfrist aktuell kein Problem. 
Für alle Interessenten an den Grundstücken bedeutet das aber auch, dass die angenommene 
deutlich frühere Fertigstellung sich verschiebt. Die Vergabe der Grundstücke wird voraussichtlich 
erst in der ersten Sitzung des neuen Jahres aufgerufen. 
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Fahrradabstellplätze am Bahnhof (VI/292) 
Die abgeschlossenen Fahrradabstellplätze können ab sofort gemietet werden. Für RMV-
Zeitkarteninhaber beträgt die Miete 40 EUR pro Jahr, für Personen ohne RMV Zeitkarte 45 
EUR pro Jahr. Ansprechpartner ist die Technische Verwaltung im Rathaus. 
 
Forsteinrichtung, Holzverkauf, Klimaangepasstes Waldmanagement, 
Klimaanpassungskonzept 
Die Verwaltung ist beauftragt, Angebote einzuholen um eine geförderte Forsteinrichtung zu 
erstellen. Sie soll außerdem die Teilnahme am Förderprogramm „Klimaangepasstes 
Waldmanagement" beantragen, die Voraussetzungen für eine Teilnahme schaffen und der 
Gemeindevertretung Bericht erstatten. Der Gemeindevorstand stimmt der Vereinbarung mit 
dem Landkreis über ein angepasstes Klimakonzept zu. 
 
Fotovoltaik 
Die whs, die den Solarpark westlich des Bauhofes plant, hat ihre Aktivitäten wieder 
aufgenommen und eine weitere Parzelle von der Gemeinde gepachtet. 
 
Diverse Berichte und Pläne 
Der Gemeindevorstand hat sich mit diversen Berichten befasst und sie in die 
Gemeindevertretung verwiesen: 
 Jahresbericht zur Kinderbetreuung 2022/2023 
 Jahresbericht der Kinder- und Jugendförderung 2022 
 Jahresbericht der Gemeindebücherei 2021 
 Entwicklungskonzept Bauhof 2023 
 Waldwirtschaftsplan 2024, Holzverkauf 
 Bedarfs- und Entwicklungsplan für allgemeine Hilfe, Brand und Katastrophenschutz 
 
Brandmeldeanlage/Brandschutzkonzept für Rathaus und Bürgerhaus 
Der Vorstand hat ein Unternehmen mit der Erstellung eines Brandschutzkonzeptes für das 
Rathaus für 9.370 EUR beauftragt. (Bürgerhaus in der letzten Sitzung berichtet) 
 
Gemeindebücherei 
Vorbereitung der elektronischen Ausleihe durch Anschaffung von Software und Lizenzen. 
 
Erneuerung Atrium 
Der Vorstand hat die Fällung des Baumes und eine Ersatzpflanzung an anderer Stelle 
beschlossen. Die Fläche des Atriums soll nicht auf das Umgebungsniveau angehoben werden. 
 
Nutzung des Gebäudes Hauptstraße 10 
Eine Mietpartei ist zum 31.10.2023 ausgezogen, zwei weitere beabsichtigen zeitnah 
auszuziehen. Eine Nachvermietung ist nicht beabsichtigt. Das Gebäude soll saniert werden. Eine 
zeitlich befristete Interimslösung ist denkbar. 

 
3. Bericht der Ausschüsse und sonstiger Gremien 

Der Vorsitzende des Fachausschusses Tobias Pippart berichtet von der letzten Sitzung des 
Haupt- und Finanzausschusses am 19.10.2023. 

 Teil A: 
4. Jahresbericht 2021 der Gemeindebücherei Erzhausen 

Drucksache VII/190 
Die Gemeindevertretung nimmt den Bericht zur Kenntnis und verweist ihn in den Sport-, Kultur- 
und Sozialausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 
5. Jahresbericht zur Kinderbetreuung in Erzhausen 2022/2023 

Drucksache VII/187 
Die Gemeindevertretung nimmt den Bericht zur Kenntnis und verweist ihn in den Sport-, Kultur- 
und Sozialausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 
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6. Jahresbericht der Kinder- und Jugendförderung 2022 

Drucksache VII/186 
Die Gemeindevertretung nimmt den Bericht zur Kenntnis und verweist ihn in den Sport-, Kultur- 
und Sozialausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 
7. Entwicklungskonzept Bauhof 2023 

Drucksache VII/189 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung in den Haupt- 
und Finanzausschuss und in den Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

8. Die Vier Morgen Freianlagenplanung 
Drucksache VII/175 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung an den Bau-, 
Verkehrs- und Umweltausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

9. Waldwirtschaftsplan 2024 
Drucksache VII/174 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt den Waldwirtschaftsplan 2024 gemäß Vorlage des 
Forstamtes Darmstadt mit einem Zuschussbedarf von 7.708,08 €. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

10. Zukünftiger Holzverkauf Gemeinde Erzhausen 
Drucksache VII/185 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die von Herr Geisler (Holzkontor) und Herr Göbel 
(Revierförster) empfohlene Variante 2 und beauftragt den Gemeindevorstand mit der 
Registrierung beim Holzkontor. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

11. Kostenstelle 3202-002 Abwasser: 
Anpassung der Gebührensätze der Entwässerungssatzung 
Drucksache VII/188 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung in den Haupt- 
und Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis:  

 

12. Abschluss einer öffentlich-rechtlichen Vereinbarung zwischen dem ZAW und den 
verbandsangehörigen Kommunen 
Drucksache VII/125 1. Ergänzung 
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Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung in den Haupt- 
und Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

13. Bedarfs- und Entwicklungsplan für die allgemeine Hilfe und den Brand- und 
Katastrophenschutz 
Drucksache VII/183 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung in den Haupt- 
und Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

14. Fuhrpark Freiwillige Feuerwehr 
hier: Ersatzbeschaffung Hilfeleistungslöschfahrzeug HLF20 für Löschgruppenfahrzeug 
LF16/12 
Drucksache VII/184 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung in den Haupt- 
und Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

 Teil B: 
15. Überarbeitung und ggf. Neufassung der Verwaltungskostensatzung; 

Antrag Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN 
hier: Korrektur der Präambel und Anpassungen 
Drucksache VII/100 5. Ergänzung 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Verwaltungskostensatzung mit allen Änderungen in der 
vorgelegten Form. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

16. Neufassung der Hauptsatzung 
Drucksache VII/182 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Neufassung der Hauptsatzung inklusive der im Haupt- und 
Finanzausschuss am 19.10.2023 beschlussempfohlenen Änderungen. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

17. Richtlinien der GEMEINDE ERZHAUSEN zur Förderung der Betreuung, Bildung und 
Erziehung von Kindern in der Tagespflege und bei freien Trägern von 
Kindertageseinrichtungen bis zum Schuleintritt_ab2024_ 
Drucksache VII/169 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt erneut die „Richtlinien der GEMEINDE ERZHAUSEN zur 
Förderung der Betreuung, Bildung und Erziehung von Kindern in der Tagespflege und bei freien 
Trägern von Kindertageseinrichtungen bis zum Schuleintritt“. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 
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18. Anfrage zum Beschlusses: 
VII/131 Richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen zur Förderung von 
Seniorentätigkeiten der Gemeinde Erzhausen 
Drucksache VII/192 
Der Gemeindevertreter Maximilian Wolf (B‘90/Die Grünen) betritt gegen 20:41 Uhr den 
Sitzungssaal. 
 
Die Anfragen der GfE-Fraktion zur Umsetzung des Beschlusses, 
- „Die Gemeindevertretung beschließt die Richtlinien über die Gewährung zur Förderung von 
Senioren in der Gemeinde Erzhausen.“ - 
lauten wie folgt und werden von Bürgermeisterin Claudia Lange mündlich beantwortet und wie 
folgt zusammengefasst: 
1. In welcher Höhe wurden im laufenden Haushaltsjahr bisher Zuwendungen bewilligt und 
ausgezahlt? 
Von den eingeplanten Zuwendungen in Höhe von 5.000 € wurden bisher 450,00 € verausgabt. 
 
2. Wie verteilen sich diese Zuwendungen auf Gruppierungen / Vereine und Parteien? 
Mittelabrufe erfolgten von der SPD AG 60plus und von der Arbeiterwohlfahrt Erzhausen. 
 
Die GfE-Fraktion macht von ihrem Recht auf zwei weitere Zusatzfragen keinen Gebrauch. 

Beratungsergebnis: Ohne Abstimmung 

 
19. Zu erwartende Mehrkosten für den Ergebnishaushalt 

- Anfrage der SPD-Fraktion - 
Drucksache VII/193 
Die SPD-Fraktion stellt eine Anfrage über die zu erwartenden Mehrkosten für den 
Ergebnishaushalt für die Pflege und Unterhaltung der noch neu zu gestaltenden Plätze: 

 Bahnhofsvorplatz 
 Friedensanlage 
 Ausgleichsflächen In den Leimenäckern und Im Bensensee 
 Es wird um eine Aufstellung der zu erwartenden Kosten (zusätzliche Arbeitszeit für den 

Bauhof) gebeten. 
 Eine Stellungnahme des Leiters des Bauhofs (Frank Hochstätter), ob der Bauhof aktuell 

über genug Mitarbeiter und entsprechendes Werkzeut verfügt, diesen zusätzlichen 
Arbeiten in vollem Umfang gerecht zu werden und anchzukommen. 

 
Die Anfrage wird von Bürgermeisterin Claudia Lange mündlich beantwortet und wie folgt 
zusammengefasst: 
Bahnhofsvorplatz: Siehe Bauhofkonzept D07, Seite 20: geschätzter Mehraufwand 40 
Stunden/Jahr. 
Friedensanlage: Siehe Bauhofkonzept D17, Seite 25/26: geschätzter Mehraufwand: 32 
Stunden/Jahr. 
Ausgleichsflächen: Siehe Bauhofkonzept D30, Seite 32: 
Ist-Zustand: 
Bisher werden einige Flächen einmal im Monat bzw. zweimal im Jahr gemäht. 
Derzeitiger Zeitaufwand: 38 Stunden. 
Soll-Zustand: 
Durch die Anschaffung eines Mulch-Mähers ist es ausreichend, alle Flächen nur einmal im 
Jahr zu mähen. 
Zukünftige Entwicklung: 
Anpassung des Pflegezyklus zur Verbesserung des ganzjährigen Gesamteindrucks. Auch 
hier sollen in einigen Bereichen Blumenzwiebeln ausgebracht werden. Der künftig 
notwendige Pflegeaufwand sollte bei der Planung für die Erneuerung und den Ausbau mit 
berücksichtigt werden. 
Mehrbedarf: keiner 
 
Der Gemeindevertreter Dietrich Schmid (SPD) macht von seinem Recht Gebrauch und stellt eine 
von zwei möglichen Zusatzfragen: 
Sind bei den zu erwarteten Arbeiten die Aufwendungen für die Bewässerung mit eingerechnet? 
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Bürgermeisterin Claudia Lange verneint dies. 

Beratungsergebnis: Ohne Abstimmung 

 
20. Befristet verpachtete Gründstücke im Baugebiet Hainpfad (DS VI/343) 

hier: Aussetzung der Fristen zum Rückbau der Zaunanlagen bis zur finalen Klärung des 
Sachverhaltes. 
- Antrag der SPD-Fraktion . 
Drucksache VII/194 
Die Gemeindevertreter Tobias Pippart (GfE), Harald Schaupp (GfE), Özlem Gün (SPD), Tanja 
Launer (GfE) sowie der Beigeordnete Axel Mönch (SPD) verlassen wegen Befangenheit den 
Sitzungssaal. 
Tanja Launer übergibt daher die Sitzungsleitung an ihren ersten Stellvertreter Markus Boulanger 
(GfE). 
 
Der Gemeindevertreter Dietrich Schmid erläutert den Antrag der SPD-Fraktion und beantragt 
namentliche Abstimmung. 
 
Es ergehen von Klaus Süllow (B‘90/Die Grünen) und Daniel Seibold (CDU) weitere 
Wortmeldungen warum diesem Antrag keine Zustimmung entgegengebracht wird. 
 
Die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen beantragen daraufhin eine kurze Sitzungsunterbrechung. 
Beratungsergebnis: 16 Ja-Stimmen, 3 Gegenstimmen (2 GfE, 1 SPD), 0 Stimmenthaltungen 
 
Gegen 21:08 Uhr wird die Sitzung mit einer Wortmeldung des Gemeindevertreters Dietrich 
Schmid fortgesetzt und anschließend über den Antrag der SPD-Fraktion namentlich abgestimmt. 

Beschluss: 

Der Gemeindevorstand wird beauftragt, in der Drucksache VI/343 „Befristet verpachtete 
Grundstücke im Baugebiet „Hainpfad“ die Fristen zum Rückbau der Zaunanlagen bis zur finalen 
Klärung des Sachverhalts auszusetzen. 

Beratungsergebnis: 5 Ja-Stimmen (Bozkurt, Schmid, Schneider, Becker, Dohn), 14 Gegenstimmen  
(Weiß, Emmerich, Boulanger, Schnur, Sperber, Süllow, Sipreck, Greb, Endres, 
Battenberg, Wolf, Ludwig, Seibold, Spohn), 0 Stimmenthaltung(en) 

Somit ist der Antrag der SPD-Fraktion mehrheitlich abgelehnt. 
 

21. Mitteilungen 
Der stellvertretende Vorsitzende der Gemeindevertretung Markus Boulanger bittet die 
befangenen Gemeindevertreter wieder herein, teilt ihnen das Beratungsergebnis mit und übergibt 
die Sitzungsleitung wieder an die Vorsitzende Tanja Launer. 
 
Tanja Launer informiert, dass der Ortsverein des Deutschen roten Kreuzes eine Infobroschüre 
ausgelegt hat. 
 
Anschließend teilt sie mit, dass am 
16.11.23 der Sport-, Kultur- und Sozialausschuss um 19:00 Uhr; 
20.11.23 der Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss um 20:00 Uhr; 
23.11.23 der Haupt- und Finanzausschuss um 20:00 Uhr; 
27.11.23 der Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss (optional) um 20:00 Uhr; 
30.11.23 der Haupt- und Finanzausschuss um 20:00 Uhr; 
04.12.23 der Ältestenrat (nicht-öffentlich) um 19:30 Uhr; 
07.12.23 der Haupt- und Finanzausschuss um 20:00 Uhr; 
14.12.23 die Gemeindevertretung um 19:00 Uhr 
stattfindet. 
 
Die Termine für 2024 werden derzeit abgestimmt und per Mail an die Mitglieder der 
Gemeindevertretung und an die Beigeordneten verteilt. 

 
Da keine weiteren Mitteilungen und Anfragen vorliegen, schließt die Vorsitzende gegen 21:20 Uhr die Sitzung. 
 



 8 

 
 
 
Für die Ausfertigung 
 
 
 
 
 
Tanja Launer          Alexander Steinmetz 
Vorsitzende der Gemeindevertretung       Schriftführer 
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